

Gobierno aprueba \$103 mil millones para sanear Pemex

Estrategia. El plan también prevé que la petrolera busque refinanciar el vencimiento de sus adeudos por 6 mil 600 mdd

Y. ORDAZ Y S. RODRÍGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Petróleos Mexicanos (Pemex) adelantó ayer a inversionistas que el gobierno le otorgará apoyos por 103 mil millones de pesos este año (5 mil 200 millones de dólares) y buscará refinanciar el vencimiento de adeudos por 6 mil 600 millones de dólares (132 mil millones de pesos, 29 mil millones más que el soporte fiscal que recibirá).

En una presentación a la que tuvo acceso MILENIO, Pemex detalló que entre las medidas que aplicará el gobierno destaca la capitalización por 25 mil millones de pesos, contemplada en el Presupuesto de Egresos de la Federación, y 35 mil millones de pesos para la monetización de pagarés del pasivo a pensiones.

Asimismo, prevé 11 mil millones por concepto de ayuda fiscal adicional (monto que se recibirá en igual proporción de 2019 a 2024) y además estima ingresos extra por 32 mil millones de pesos como parte del combate al robo de combustible.

Los apoyos que recibirá la petrolera son superados por sus compromisos financieros. La deuda al 30 de noviembre de 2018 de Pemex

era de 104.1 mil millones dólares (2 billones de pesos).

La petrolera ha admitido que tiene una deuda considerable, contraída principalmente para financiar sus gastos de inversión necesarios para sus proyectos, una de las razones por las que el pasado 29 de enero Fitch redujo su calificación crediticia a BBB-, tras el resultado de la evaluación que hizo de su desempeño histórico.

Moody's Investors Service, Standard and Poor's y HR Ratings están a la espera de los resultados que dará la petrolera en la primera mitad del año para hacer una evaluación antes de hacer cualquier ajuste a su calificación crediticia.

Las tres han destacado la disposición del nuevo gobierno por apuntalar a la empresa.

El especialista del sector energético Ramsés Pech explicó que Pemex tiene una alta deuda que está por vencer en alto compromiso a partir del 2020 y hasta 2024, ocasionando la urgencia de pagar lo antes posible para ampliar el margen de crédito, colocación de bonos y mantener la calificación por arriba de la actual para fondar la deuda de largo plazo y cumplir con el programa de perforación.

Añadió que el dinero que por ley Hacienda tiene contemplado para el pago de los pasivos es un dinero a fondo perdido, debido a que no es utilizado para inversión. "Es para pagar los compromisos actuales de pensiones. Debido a ello Pemex y empresas productivas migran a Afores y amplían el rango de jubilación".

Según Pemex, el endeudamiento neto aprobado por el Congreso para este año es de 112.8 mil millones de pesos, respecto a los 55.4 mil millones del endeudamiento neto presupuestado.

Aumenta costo financiero

Además de la deuda de Pemex, el costo financiero (intereses, comisiones y amortizaciones) de la misma va en aumento y en 2018 alcanzó una cifra histórica, al sumar 122 mil 56.5 millones de pesos, un crecimiento real anual de 15.1 por ciento, el más alto en dos años.

Según cifras del Reporte de Finanzas Públicas de Hacienda, en el último año de gestión de Enrique Peña Nieto el costo financiero de Pemex representó 20 por ciento del costo financiero total del sector público, mientras que al cierre del sexenio anterior era de 13 por ciento.

El plan

El gobierno anunciará hoy una serie de medidas para reactivar Pemex, empresa que atraviesa por una crisis financiera y una caída en su producción.

Costo financiero de Pemex

El servicio de deuda de la petrolera mexicana creció 15% real en 2018.

• Cifras en millones de pesos



Alineación de intereses

Busca detener la caída en producción e impulsar la seguridad energética



Medidas de apoyo del gobierno federal

Estas medidas no incluyen posibles apoyos adicionales.

• Cifras en miles de millones de pesos



• FUENTE: Pemex • GRÁFICO: Luis M. Morales Campero

Actualmente se destinan mayores recursos para Capex

Centrado en exploración y producción

• Cifras en miles de millones de pesos

Gasto de inversión presupuestal

Aprobado 2018



Aprobado 2019



Inversión 2019



Entre 2012 y 2018 el costo financiero de Pemex se elevó 218 por ciento, al pasar de 38 mil 396.6 millones de pesos a 122 mil 56. En ese mismo lapso la tasa de interés de referencia del Banco de México aumentó de 4.5 a 8.25 por ciento, pero en junio de 2014 alcanzó el nivel más bajo, de 3 por ciento, y en diciembre de 2015 retomó el alza.

El presidente Andrés Manuel López Obrador asegura que la petrolera cumplirá con todos sus compromisos de deuda.

“No tendríamos problemas para solventar todos nuestros compromisos. Pemex nunca incumplirá un compromiso de deuda, vamos a pagar puntualmente, tenemos mucha fortaleza económica en México ahora más que nunca”, afirmó durante su conferencia matutina de ayer y adelantó que este viernes presentará el plan para “rescatar” a Pemex, en el que se contempla la reducción de la carga fiscal para la empresa productiva del Estado.

En la presentación ante inversionistas se señala que el apoyo del gobierno mitigará las necesidades financieras de Pemex en 2019 y la administración de la empresa está comprometida con mantener decreciente su endeudamiento neto, hasta alcanzar el mínimo posible; sin embargo, no establece propuestas para reducir la carga fiscal de la empresa, incrementar el límite para la deducción de los costos relacionados con proyectos en extracción y exploración, así como el diseño de un régimen fiscal especial para proyectos con recuperación secundaria y terciaria.

Tampoco menciona el proyecto de la refinería Dos Bocas, la obra con la que la actual administración busca darle oxígeno a la producción nacional de gasolinas.

Para el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón, el plan para Pemex es positivo, pero debe acompañarse de un proyecto para que la petrolera invierta recursos donde están sus mejores oportunidades, y si éstas están en la extracción de crudo, su consejo así lo deberá de manifestar. —

Y ADEMÁS

Aprueban uso del fracking

Pese a que el Presidente ha señalado que no se realizará *fracking*, la Comisión Nacional de Hidrocarburos aprobó el lunes pasado la resolución para la modificación de cuatro Planes de Exploración presentados por Pemex Exploración y Producción para áreas no convencionales que incluyen la fractura hidráulica.

Reclaman ir contra AMLO

La Alianza Mexicana contra el Fracking declaró que resulta alarmante que, mientras el Presidente reiteró el pasado 4 de febrero su compromiso de no permitir esta práctica, los planes de Pemex y los permisos de CNH para realizarla en formaciones no convencionales ignoren lo expresado por el jefe del Ejecutivo.

Algunos llevan 10 años sin operar, revela Salud

Abandonan 250 hospitales

Varios nosocomios recibieron inversión de millones de pesos y no funcionan

REFORMA / STAFF

La Secretaría de Salud (Ssa) encontró más de 250 obras, entre clínicas, hospitales y otras instalaciones del sector, abandonadas o inconclusas.

“Algunas están abandonadas desde hace un año, otras desde hace 10 años”, señaló Asa Cristina Laurell, subsecretaria de Integración y Desarrollo de la dependencia.

Durante la presentación de las bases del Plan Nacional de Salud ante integrantes de la Academia Mexicana de Cirugía, la funcionaria detalló que el plan es rescatar algunas de esas obras.

Ejemplos de estos pendientes son el Hospital Oncológico de Ecatepec y el Hospital General de Tlalnepantla Valle Ceylán, ambos en el Edomex y cuya administración de construcción fue cuestionada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

Otro hospital abandonado es el de Especialidades y Cancerología de Ciudad Juárez, en el que se invirtieron 235 millones de pesos y donde aún se requieren 623 millones 900 mil más.

Este fue uno de los primeros hospitales que el Presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a concluir en su gestión.

En Jalisco se ha postergado la inauguración de la Clínica de Mama.

En febrero del año pasado se dijo que entraría en operación poco después del proceso electoral de julio, pero no fue así.

“Ya está lista, creo que la vamos a inaugurar a finales de marzo, fue una inversión de 55 millones de pesos, va ser la primera en su tipo en la entidad y la tercera en el País”, expuso el delegado del IMSS en Jalisco, Marcelo Castillero.

En Nuevo León, a más de cinco años de iniciada la construcción de los Hospitales de Sabinas Hidalgo y Montemorelos, siguen sin operar por falta de recursos.

Aunque en el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, el Gobierno de Nuevo León solicitó recursos para terminarlos, al final no se otorgaron.

En Tamaulipas, estaba previsto que el nuevo Hospital General en Ciudad Madero estuviera listo en octubre de 2018, sin embargo, su operación se ha retrasado por fallas en la conexión eléctrica.

Mientras que la edificación del Nuevo Hospital Infantil de Michoacán sigue en proceso, al igual que el Hospital Regional de Alta Especialidad de Coatzacoalcos, Veracruz.

Durante su ponencia, la subsecretaria de Integración y Desarrollo de la Ssa alertó sobre los indicadores de infraestructura de salud.

“Vamos a ampliar y construir desde abajo hacia arriba, pero vamos a construir en todos los niveles porque si no se llega a la conclusión ¿qué vamos hacer nada más fortaleciendo el primer nivel?”

“Eso es una medicina pobre para los pobres, eso no lo queremos”, planteó.





Micovell Fuentes

■ En Ecatepec, el hospital oncológico permanece en el abandono a la espera de ser rescatado.



Marciamen Galindo

■ La Clínica de Mama, que será la tercera en el País, lleva retraso, pero aseguran que se inaugurará en marzo.



■ Pese a recibir 235 mdp de inversión, el Hospital de Especialidades y Cancerología, de Juárez, no funciona.

“Es difícil entender el mensaje” del Ejecutivo

Beneficio social. Sánchez Cordero asegura a los industriales que el gobierno está a su lado y espera contar con su apoyo

DANIEL VENEGAS Y NOTIMEX
CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, reconoció ante los integrantes de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) que “a veces es difícil entender el mensaje y la política” del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Explicó que para el mandatario no es suficiente que se cumplan los requisitos y las licitaciones, sino identificar, en primer lugar, qué beneficio social, qué justicia social está detrás de cada uno de los nuevos empleos.

“A veces es difícil entender el mensaje y la política de nuestro presidente de la República, y es difícil entenderlo porque se tiene que desentrañar en muchas ocasiones el sentido de lo que está diciendo y de lo que nos está hablando”, expresó.

Durante su participación en la 101 Asamblea General Ordinaria de la Concamin, la secretaria destacó como ejemplo el programa de Bienestar, “que busca la inclusión social, no solo el *check list*, dar muchísimos empleos, cumplir todos los requisitos, el tema más profundo se llama justicia social, se llama bienestar de nuestro pueblo”.

Más tarde, en entrevista comentó que el mensaje del Presidente “siempre es muy claro: el bienestar de la población ante to-

do, una política pública que empieza a reducir las brechas entre lo que muchos tienen y no tienen nada, ese es el mensaje a diario”.

En su mensaje, Sánchez Cordero dijo a los industriales que el gobierno está a su lado y que espera contar con ellos para que el crecimiento económico sea más dinámico, para que sus beneficios se repartan de mejor forma entre los trabajadores y la sociedad.

Deseo “que este sea el primero de los encuentros que sostenemos a lo largo de los siguientes meses y años. Y que el ambiente de amistad y confianza que hoy

se respira en esta reunión prevalezca y nos permita avanzar en unidad de propósitos, pensando siempre en el bien de nuestro país y de los mexicanos”, indicó.

Al término de la asamblea, la funcionaria federal dijo compartir la opinión de López Obrador sobre que deben disculparse los servidores públicos que reciben altos salarios en un país con mucha pobreza.

También aseguró que la falta de confianza en los poderes públicos propició el aumento de organismos autónomos, y negó estar a favor de la desaparición de estas instituciones.

“Todo esto ha sido producto, en mi opinión personalísima, de una falta de confianza en las instituciones y en los poderes públicos; no estoy diciendo que no haya (organismos autónomos)”, precisó.

Sobre los señalamientos que hiciera el mandatario federal sobre algunos organismos de este tipo, Sánchez Cordero apuntó que éstos fueron a algunas de las determinaciones que han resuelto a lo largo del periodo neoliberal.

Opinó que existe una multiplicidad de órganos constitucionales autónomos que forman parte de la Constitución pero no de los poderes públicos, de los poderes de gobierno tradicionales, y “cada vez se conforman más órganos constitucionales autónomos”.

Y ADEMÁS

Industriales, por un país más fuerte

Los consejeros de la Concamin eligieron por segundo periodo consecutivo a Francisco Cervantes Díaz como su presidente, quien publicó en Twitter que los industriales “nos ponemos al frente de la propuesta nacional por un país más fuerte, con oportunidades para todos, más justo y equitativo, con una economía fuerte, moderna y competitiva”.